

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 18 DE FEBRERO DE 1922

NÚM. 714

Página de la Dirección

Espíritu de Combatividad

Hallamos significativa la manifestación hecha por el diario católico «La Verdad» en una de sus notas editoriales. Advierte, si no es que se queja, el colega, que la Iglesia católica costarricense se muestra pasiva en frente de un movimiento de propaganda iniciado por la Iglesia Metodista. La Iglesia Metodista tiene su templo y su escuela: ambiciona establecer un colegio; publica una revista muy apreciable por su índole educativa y proyecta ahora traer una imprenta a fin de sostener una publicación de mayores alcances. Los hombres que poseen una idea entienden que deben luchar por ella. ¿Creará el colega que la Iglesia católica se duerme?

Si no se duerme, por lo menos se conforma; se llena de ese espíritu de conformidad que es nuestro veneno y que se siente en todas las cosas. Por momentos nos asalta la creencia de que pasamos por un instante de crisis semejante a la que precede en la historia a la liquidación de un pueblo. Pero un pueblo que decae es un pueblo que ha vivido mucho, que ha hecho muchas cosas excelentes, y al cual, el trabajo y la vida lo han fatigado y lo dejan expuesto a los impulsos de razas más jóvenes y más impulsivas. Nuestra conformidad no es el filosófico abandono de quien vió en el fondo de la vanidad de la vida y ya nada le atrae de esta y ya nada encuentra que sea un digno objeto de su voluntad. Nuestra conformidad es más bien de cobardía, de falta de una viril acción para vivir, de una perezosa dejadez, miedo de luchar, imposibilidad de poner entusiasmo y voluntad en conseguir alguna cosa.

Esa conformidad es la causante de nuestros últimos males, de que en política veamos con indiferencia la elección de los magistrados de la República, de que en nuestra vida económica dejemos hacer y abandonemos al tiempo nuestra fortuna; de que en el orden de las ideas nos apeguemos a una miserable tradición por incapacidad para elevarnos a recoger las que nos envía un mundo que tra baja y se perfecciona.

¿Podremos romper con ese sistema de conformidad malsano? ¿O habremos de creer como el personaje de alguna novela extraordinaria que hemos muerto y que vivimos galvánicamente, apenas por la acción de estímulos momentáneos e infrecuentes?

La verdad es que sin el deseo siquiera de combatir, los hombres se gastan y las instituciones se malean.

Hoy se firmará el dictamen de la Comisión de Hacienda

Hoy debe ser firmado por los señores Representantes González Flores, Sancho y Rodríguez el dictamen que ellos, como Comisión de Hacienda, rendirán acerca del proyecto de ley del Poder Ejecutivo, referente al Presupuesto.

No hemos podido conocer todavía tan importante documento, pero sabemos que la comisión señala como egresos una suma alrededor de diez y seis millones y medio, consumiendo la mitad de esta suma, solamente en el pago y amortización de la deuda flotante del país. Los ingresos se fijan en la misma cantidad, pues la comisión ha querido balancear las entradas con las salidas. Para ello ha habido necesidad de hacer bastantes supresiones, especialmente a lo que se refiere a consulados y a la cartera de Guerra.

Para elaborarlo se han contado con las indicaciones pertinentes de todos los señores Ministros, a excepción del de Instrucción Pública que con motivo de las vacaciones que disfrutaban los Colegios y planteles de enseñanza, no pudo hacer lo que creyó necesario. Sin embargo la Comisión ha dado preferente atención a este importante ramo de la Administración Pública.

El dictamen, pues, será conocido en la semana próxima y posiblemente el miércoles entrante el Congreso empiece a conocer de él.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 18 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Tipos de cambio 434

New York.....	434 %
Londres.....	376 %
París.....	190 %
España.....	345 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	425 %
Bélgica.....	185 %
Hamburgo 0.53 cts. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	

San José, 18 de Febrero de 1922.

Nuevo Cónsul

Con motivo del viaje del Dr. don Benjamín Hernández, Cónsul General del Paraguay en Costa Rica ha quedado el Consulado en referencia interinamente a cargo del Dr. don Vicente Castro Cervantes. Así lo comunicó el doctor Hernández al Ministerio de Relaciones Exteriores.

El vapor 'Australien' llegará el lunes

El lunes próximo anclará en Puntarenas el vapor «Australien».

En ese vapor se embarcará la distinguida familia del Dr. don Pedro Abraham del Solar, quien saldrá ese mismo día para Puntarenas.

Desgraciado suceso

En las minas del «Aguacates», ocurrió anteayer un desgraciado suceso en el cual perdió la vida el minero Adolfo Acuña.

El sepelio se verificó ayer tarde en Orofina. A la familia doliente le damos nuestro pésame.

Noticias Mundiales

Tiroteo sangriento entre soldados franceses y peisanos almanes

PARIS.—Según noticia enviada desde Gluz, a la Agencia Wolff y transmitida de Berlín por ésta, durante una requisita practicada en varias casas de la población de Petersdorff, en Silesia, por patrullas de soldados franceses que buscaban armas escondidas por los vecinos, éstos atacaron a tiros a los soldados y se trabó una escaramuza de la que resultaron muertos y heridos. Los hijos franceses consistieron en 2 muertos y 25 heridos. El hecho ocurrió durante la noche.

No se casa Yolanda con Boris

ROMA.—Han sido oficialmente desmentidos los rumores acerca del compromiso matrimonial de la Princesa Yolanda con el Rey Boris de Bulgaria.

Myron anuncia a Poincaré que los E. E. U. U. no han decidido ir a Génova

PARIS.—Entrevistado por uno de los redactores de «Le Matin», el Embajador de los Estados Unidos, Myron Herrick declaró que la conversación que había tenido con el Premier Poincaré había sido muy cordial e íntima y que había versado sobre diversos asuntos de los más importantes.

Dijo también haber informado a Poincaré que la administración de los Estados Unidos no había tomado aún decisión alguna acerca de la participación de los Estados Unidos en la Conferencia de Génova.

Lady Shackleton cree interpretar la voluntad de su marido

MONTEVIDEO.—Aunque tanto el Gobierno uruguayo como la colonia británica han hecho todos los arreglos para rendir honores a la memoria del famoso explorador Sir Ernest Shackleton el sábado próximo cuando se esperabá que sus restos serían embarcados abordo del vapor Andes para su traslado a Inglaterra, se supo hoy que se han recibido instrucciones definitivas de Inglaterra ordenando que el cadáver sea devuelto a South Georgia. Se entiende que esta decisión se debe a Lady Shackleton, quien está segura de que con esto está cumpliendo los deseos de su marido. La isla de South Georgia fue escogida para el entierro de sus restos no porque murió allí sino porque está la puerta de entrada a las regiones antárticas de sus famosas exploraciones.

En Tacna y Arica

LIMA. Un alto empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores declaró que ha habido recrudescencia de las hostilidades contra los peruanos en la zona de Tacna y Arica. Se dice que las autoridades chilenas han notificado a muchos peruanos que deben salir de ese territorio dentro de veinte días y que las licencias de muchos comerciantes peruanos han sido retiradas.

Será reconocido el Gobierno de México?

WASHINGTON.—Hoy se presentó a la Cámara de Representantes una resolución en la cual se pide al Gobierno de los Estados Unidos que reconozca al Gobierno del General Obregón en México.

Muchos peruanos son obligados a salir de territorio de Tacna y Arica

WASHINGTON.—La Junta Directiva de la Unión Pan-Americana aprobó por unanimidad una resolución en la cual se ofrece el uso de sus edificios en esta capital a los representantes de Chile y el Perú en su próxima conferencia sobre el tratado de Ancón.

El «Northern Pacific» destruido por un incendio

NUEVA YORK.—El transporte americano Northern Pacific, de 8.255 toneladas, que se encontraba en viaje de Norfolk hacia Boston, fue destruido por un incendio esta mañana en la Bahía de Delaware.

Doce millones de dólares se han gastado ya por EE. UU. en socorrer a Rusia.

WASHINGTON.—El Secretario de Comercio Hoover, director de los trabajos en pro del hambriento pueblo de Rusia, manifestó hoy que ya se han consignado a Rusia doce barcos con su cargamento total de 3.000.000 bushels de cereales. Manifestó igualmente Mr. Hoover, que se está cargando actualmente diez y ocho barcos más, en varios puertos del atlántico, con otros 3.000.000 de bushels de cereales.

La comisión de auxilios ha gastado a rededor de \$ 12.000.000 de los \$ 20.000.000 que el Congreso consignó para sus trabajos.

Cruento drama en el río San Juan

Un guarda fiscal pierde la vida al salvar a su hijo

Detalles completos de la tragedia

Ya había entrado en prensa la edición de ayer, cuando recibimos un telegrama de nuestro activo Corresponsal de La Virgen, (Sarapiquí) don Carlos Saliceti, donde nos informaba de la espantosa tragedia que detallamos a continuación:

Protagonistas

Fueron protagonistas de este suceso: el Guarda Fiscal del Resguardo de la Boca, señor don Fernando Ugalde, un hijo suyo de un año y medio de edad y el Sr. don Ismael Delgado.

Las referencias que tenemos de los señores Ugalde y Delgado son muy buenas. Como hemos dicho, Ugalde desempeñaba el puesto de Guardia Fiscal y Delgado es un laborioso agricultor de esa zona.

Ambos eran buenos amigos y siempre se reunían en la casa de Ugalde donde pasaban muy agradables ratos. A menudo organizaban giras de paseo por las pintorescas márgenes del río San Juan.

El 14

El 14 salieron de paseo como de costumbre. El día estaba muy claro y las apacibles aguas del río invitaban a navegar. Acompañaba a los señores Ugalde y Delgado un niño hijo del primero, el cual no se separaba nunca de su padre a quien quería entrañablemente.

Los paseantes se embarcaron en un bote del Resguardo. Después de atravesar el río resolvieron anclar en el muelle del Gobierno para lo cual dirigieron la proa hacia él. Ugalde se encontraba en la popa de la pequeña nave y al lado iba su hijo que se entretenía viendo la limpieza del agua que poco después debía evolver en su seno uno de sus cuerpos. Delgado sentado en la proa canturreaba una canción popular.

La catástrofe

Habitadosa desfilan las tumultuosas

aguas, no se fijaron que el bote se acercaba a la orilla con demasiada velocidad, hasta que chocó contra la costa, produciéndose la catástrofe.

Al ladearse el pequeño «cayuco» los pasajeros cayeron al agua. Delgado, que como dijimos, iba en la proa, cayó en una parte que no es muy profunda; pero Ugalde y su niño cayeron en sitio muy peligroso.

En ese lugar muchas personas se han abogado, pues la corriente es muy impetuosa.

El Barbudo

El niño fué arrastrado por un caño llamado «El Barbudo» donde el torrente es formidable. El pequeño era llevado por el agua como si fuera una paja; a veces se sumergía en el fondo del río, pero luego aparecía en la superficie y así fué arrastrado hasta llegar al remolino de «La Muerte».

Aterrado miró el pobre padre la angustiosa situación de su hijo y a pesar de nadar muy mal se lanzó en su auxilio.

Ugalde, no vió el peligro, no vió más que la salvación de su hijo o la tumba de los dos....

Padre e hijo

Por fin pudo vencer Ugalde la distancia que lo separaba de su niño, al que agarró fuertemente. Tenía en las manos su más caro tesoro y no lo soltaría mientras en su pecho existiera un rito de vida.

La lucha que entonces se entabló fué terrible. El buen padre estaba completamente agotado. Hacía esfuerzos supremos por ganar la orilla y salvar su idolatrado niño que se abrazaba fuertemente a él. Temiendo que le faltara aire a su hijo lo alzaba cuantas veces podía aunque él se sumergiera en el abismo.

Todos los típicos esfuerzos que hizo Ugalde fueron en vano; la mano helada y huesosa del destino le señaló por tumba el caudaloso río, que lo cubrió para siempre.

Auxilio!!

El compañero de Ugalde anonadado ante el terrible drama de que fué testigo y comprendiendo su incompetencia para recorrer a sus amigos, salió corriendo para el poblado a buscar auxilio.

A poca distancia encontró unos vecinos que inmediatamente fueron a prestarle su contingente a los naufragos.

Ya era tarde

Las aguas parecían hacerse cómplices de la desgracia y no denunciaban el menor vertigio de la tragedia.

En un remanso

Cuando llegaron los alarmados vecinos distinguieron en un remanso el cuerpo del niño. Rápidamente lo recogieron y con gran asombro constataron que vivía.

Algunas personas lo atendieron solícitamente y lo llevaron a una casa vecina.

El cadáver de Ugalde no apareció. Fueron en vano las pesquisas que se hicieron por encontrar al fiel amigo y el amantísimo padre que dió su vida por salvar a la de su hijo.

Ya podrá imaginarse los lectores el doloroso cuadro que se presentó cuando la esposa de Ugalde fué notificada del sensible suceso. La acongojada mujer acaudaba con gran ternura a su hijo y se rebelaba contra el destino, que le privaba de su esposo.

La viuda de Ugalde y el pequeño naufrago han quedado en la mayor miseria.

A este respecto nuestro Corresponsal insistió de que el Gobierno les preste algún auxilio para que se trasladen a esta capital, pues, repetimos, su desamparo es el más completo.

Al consignar tan infausto acontecimiento, le damos el pésame más sentido a la familia doliente.

COMENTANDO EL CABLE

Ensayos Científicos en México

De «La Revista de Yucatán», México, reproducimos el cable siguiente: México, enero 29.—Los miembros del Congreso Nacional del Tabardillo explican por qué propusieron que se indultara a los condenados a muerte, siempre que permitieran se hicieran experimentos con ellos para encontrar el microbio del tifo.

«Dice el doctor Pruneda que no debe desperdiciarse ningún medio lícito de investigación para encontrar la verdad científica, aunque se diga que es grave delito contra las costumbres hacer experimentos en hombres para la transmisión de las enfermedades. Juzgo que no existe delito si la persona, sabiendo los peligros que corre, se presta voluntariamente para el experimento.

Agregó que ya se han recibido proposiciones de un hombre moreno pidiendo veintidós pesos diarios para permitir que le hagan la transmisión del tifo. Esgrime que cada quien dispone de su pellejo como mejor quiera, y que si le dan veintidós pesos diarios, sueldo difícil de ganar, él permitirá que se le haga la transmisión».

Según esto, la Ciencia encontró la forma de indulto en México; indulto muy problemático porque lo más probable es que el paciente a quien le inculcan la enfermedad perezca a consecuencia de la misma, pero después de todo, el condenado se juega a la vez que antes dentro de la rigidez de la ley no lo tenía. En todo caso la idea no es nueva.

Bajar a la tumba con la señal de la cuerda ignominiosa en el cuello o con la cabeza despigada del tronco por la guillotina o electrocutado porque así lo exige la higiene social, ¿qué más da? Es cambio ahora el destino lo colocó en el trance de morir en aras de un ideal, porque toda investigación científica es de elevadas gradaciones hacia la región del ideal. Si hacemos fe de la veracidad del cable, el aspecto de los milchichores condenados a muerte cambia completamente.

Al tomarlos la ciencia como carne de experimentos, los resucita moralmente, aunque el virus inyectado los conduzca a la fosa común. Han en el mismo trayecto con las variantes de que antes lo recorrían con abyección y ahora lo recorren con gloria. Antes el condenado dejaba la cabeza con el beneplácito de la sociedad

provocar ni una lágrima, ni un pensamiento. Ahora ese mismo sentenciado a la pena capital es «un caso» de investigación y «un motivo» de estudio. Antes el verdugo cumplía su misión roja al tirar de la cuerda o al mover el filo de la cuchilla y después concluían la tarea los enterradores de oficio. Ahora no; en lugar del cadalso, habrá un salón apropiado al caso, con valiosos instrumentos quirúrgicos y en vez del tradicional verdugo de cara bosca y groseras manos, estará al rededor del lecho del peado muribundo, delicados magos de la ciencia de Hipócrates siguiendo con mirada escrutadora los períodos y avances de la epidemia. Y cuando ese presidiario muera carbonizado por la fiebre y mordido por millones de microbios, exclamarán los magos: Por hoy, hemos trabajado bastante!...

Cambia de aspecto la cuestión si pensamos que la misma suerte tienen que correr los hombres que se venden para experimentos. Estos desgraciados piensan que morir de hambre o morir de tífus es igual. El desesperado imagina que los microbios pueden respetarle su miserable cuerpo y que después hará francachela con los veintidós pesos. Piensa con cierto egoísmo que ya puede comer un mes más. Hay un rebajo de dignidad en esta espantosa desesperación. Toda desesperación es un período transitorio de locura. El hombre que se vende para que le abran sus venas y le inoculen el virus de una enfermedad, es un suicida cobarde que careció de dignidad para saber morir y puso en almoneda la última pertenencia que le quedaba: su vida.

Y es que hasta para traspasar los umbrales de lo desconocido se necesita llevar la cabeza erecta. Así pues, al sentenciado a la pena capital lo llevan a que escoja la manera en que hace su viaje último. De tífus o en la horca, salvo raras excepciones siempre tendrá que caminar el mismo trayecto. Está escrito. Esa es su sentencia.

Los que se venden no. Débiles para levantarse la tapa de los sesos, prefieren que otros carguen con la responsabilidad en holocausto a la ciencia. Y estas tragedias existen en las profundidades de la miseria.

GIL SOL

El conato de incendio de esta madrugada Parece ser casual Como a las 4 hs. de esta madrugada, el policía de línea del Salón de Actualidades dió alarma de incendio por cuanto de la carpintería del señor Guadalupe Borge salía una pequeña columna de humo.

El señor Borge que dormía en el interior fué despertado y con la ayuda de algunos policías pudieron evitar que voraz elemento tomara incremento. La Bomba fué avisada e inmediatamente se presentó al lugar del suceso pero ya el fuego había sido extinguido. Lo único que se quemó fué una cama nueva. Se cree que el hecho sea casual.

Tanto la carpintería como la propiedad que pertenece al Licenciado Gardián no están aseguradas. Así, pues, no pasó de un conato de lo cual nos alegramos.

84 mujeres acusadas de Infanticidio en Munich El 27 de enero principió el juicio de 84 mujeres acusadas de haber arrebatado la existencia a sus hijos, antes de que nacieran, en Munich, Alemania. Algunas son casadas, siendo solteras la mayor parte.

También se han presentado acusaciones contra un doctor Mayer, por la comisión de operaciones ilegales. Dicho facultativo será juzgado separadamente.

El juicio se procederá en sesiones secretas. Las mujeres que declararon, manifestaron que el móvil de ese crimen no fué el temor de la reprobación pública, sino la falta de medios para la matutención de los infantes que espantaban.

Muchas de las acusadas pertenecen a las clases proletarias.

«Dentro de esta corriente nueva, México se prepara a desarrollar la única política que puede tener: tomentar el sentimiento y las creencias comunes con los demás pueblos. Mi gobierno se da cuenta exacta de esto, y está dispuesto a no escatimar esfuerzo alguno para lograrlo, y nosotros los representantes y portadores de este nuevo impulso, venimos a contribuir con toda la fuerza que da el ideal al desarrollo de tan altísimos propósitos. Pero muy importante es afirmar que a la vez que México cuida de la espiritualidad de sus relaciones, no olvida en forma alguna las necesidades materiales que vienen a contribuir poderosa y eficazmente a un acercamiento más positivo, y es por esto que se están organizando líneas de vapores para su comercio con Centro América y el fomento de sus industrias para competir ventajosamente con otras fuentes productoras y asegurar el intercambio de nuestros productos».

Todavía recordamos la hermosa y también varonil manera como el Presidente Jiménez contestó a uno de los discursos del señor Knox, quien pasaba por estos países con la representación de los Estados Unidos. Es curioso que a las vibrantes palabras del señor Ruiz, el Presidente Acosta no haya dicho sino esto: «La noble misión encomendada a tan culto caballero y distinguido Diplomático tiene dos objetos: . . . y el otro, estimular el intercambio espiritual y material entre mexicanos y costarricenses».

Sin embargo, nosotros tenemos fe en las palabras del señor Ruiz, tenemos fe en el apostolado que se impone la República Mexicana, tenemos fe en que las nuevas generaciones de América afrontarán con un sincero valor el porvenir.

La última batalla Ah, la guerra, la última batalla! Fueron tan terribles, que los hombres rompieron sus espadas y sus cañones. Era al principio de las grandes crisis sociales que acabaron de renovar el mundo, y me han contado cosas espantosas, hombres que por poco se vuelven locos en aquel cheque supremo entre las naciones. En la locura de los pueblos, media Europa se había arrojado sobre la otra media, y todos los continentes habían ido detrás; chocaban las escuadras en los océanos por dominar el agua y la tierra. Ni una nación quedaba fuera de la lucha; unas a otras se habían arrastrado; ejércitos inmensos entraban en línea de batalla, ardiendo en furor hereditario; resueltos a aplastarse como si por los campos vacíos y estériles hubiese por cada dos hombres uno de sobra. . . . Los dos ejércitos inmensos de hermanos se encontraban en el centro de Europa, sobre vastas llanuras donde millones de seres podían degollarse. Ocupando leguas y leguas, se desplegaron las tropas seguidas de otras de refuerzo, en tal torrente de hombres que la batalla duró un mes. Cada nuevo día había más carne para el fuego de los cañones y fusiles. No se levantaban los muertos, los montones formaban murallas detrás de las cuales los nuevos regimientos, inagotables venían a hacerse matar.

La noche no suspendía el combate, se mataban en la sombra. El sol a cada aurora alumbraba nuevas charcas de sangre. Un campo de matanza cuyas mieses horribles, los cadáveres, se amontonaban en haces cada vez más altos. Por todas partes el rayo, de un golpe, hacía desaparecer cuerpos de ejércitos enteros. Los combatientes no necesitaban siquiera acercarse ni verse; los cañones lanzaban a muchos kilómetros granadas cuya explosión arrasaba hectáreas de terreno y asfixiaba, envenenaba. Desde el cielo lo mismo, los globos lanzaban bombas e incendiaban los pueblos al pasar. La ciencia había inventado explosivos, máquinas de muerte capaces de llevarla a distancias prodigiosas, de tragar bruscamente a todo un pueblo como en un temblor de tierra. . . . Y qué monstruosa carnicería en la última tarde de esa batalla gigantesca. Jamás todavía tamaño sacrificio había humeado bajo el cielo. Más de un millón de hombres yacían allí, por los anchos campos devastados, a lo largo de los ríos, al través de los prados.

Se caminaba horas y horas, y siempre se encontraban más y más cadáveres con los ojos abiertos, vociferando la locura humana, con las bocas también abiertas. . . . Y fué la última batalla, porque el espanto heló los corazones al despertar de esa embriaguez horrible, y fué universal la certidumbre de que la guerra ya no era posible con la ciencia omnipotente, soberana, creadora de vida y no de muerte.

EMILIO ZOLA

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HÖRGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio \$ 6-50 el tomo.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: Licdo. ROMULO TOVAR
Editores: Falco & Borrásé
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

La Sociedad al día

Salió para Puntarenas la señora doña Enriqueta de Martín.
— Regresó de Grecia la señorita María Cristina Acosta.
— El jueves regresará de Coronado la señorita Amalia Quirós.
— Para el exterior partirá el Licdo. don Luis Anderson.
— Para Europa saldrá próximamente la señora doña Agustina Quirós v. de Bonilla y el joven don Julio de Mervelle.
— En Cartago se encuentra la señorita Marta Castro R.
— Para Naranjo salió don Joaquín Aguilar.
— Hoy salió para San Francisco de California el joven don Hernán Chavarría.
— Para ese mismo lugar saldrá mañana el joven don Edwin Acuña y Araya.
— En Alajuela se encuentra la señorita Belisa Fuentes.

CAFE
EL VAPOR
"AUSTRALIEN"
Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.
E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 - Apartado 638

Choca un tranvía con un camión

En la mañana de hoy, se registró un accidente que pudo tener fatales consecuencias. En la esquina que queda 100 varas al Este del Castillo Azul, el carro de tranvía n.º 8, chocó con el camión de carga de propiedad de Mr. Keith.

La embestida del camión fue brutal al extremo de descarrilar el carro y de producirle algunas roturas en la parte exterior. Dichosamente entre los pasajeros no se registró ninguna desgracia personal; bastante tenían ellos con el susto que les produjo tan inesperado visitante.

El camión sufrió también desperfectos. El accidente, según informes, fue puramente casual, pues por más esfuerzos que para evitar hicieron los conductores de los carros, no fue posible evitarlo.

Hotel Bolívar
Alimentación Esmerada
Cuartos para matrimonios y hombres solos
Cien varas al Norte del Mercado

EL PALUDISMO es menos temible si se toma el CONTRA-PALUDISMO, el único recomendado por los médicos. Cúrese radicalmente. Pase Ud. por un frasco a la **Farmacia Grillo**

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial
FALCO & BORRASE
LA PRENSA Ediciones RENOVACION
DIARIO DE LA TARDE CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR
FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE
Casa de Fausto Calderón
Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884
Folletos - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases
PRECIOS ECONOMICOS

Al margen del discurso del señor Eduardo Ruiz y Ministro Plenipotenciario de Mexico en Costa Rica

Enviado Extraordinario

Ayer fue recibido con el ceremonial de estilo por el señor Presidente de la República y su Gabinete, el señor Eduardo Ruiz, quien viene a Costa Rica como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de México. Lo más importante de esa ceremonia es el discurso del señor Ruiz. El discurso del distinguido diplomático no se encierra dentro los Cánones rigurosos del protocolo. El señor Ruiz habla sinceramente y con una sugestiva claridad respecto al objeto de su misión. Lo hace en nombre de un gran pueblo de América que en la hora presente se da cuenta cierta de su poder moral y se dispone a hacerse cargo de sus destinos continentales con la más alta inteligencia y una resolución viril.

El discurso de la impresión de estilo: fuera de ser una pieza brillante, es algo fuerte y alentador. Se comprende que está hecho para que lo escuche una nación.

¿Cuál es la nueva política que se propone desarrollar México?

El señor Ruiz lo declara en un párrafo expresivo y lleno de espíritu: «Y los lazos geográficos y étnicos han unido por siempre a Centro América con México, pero ahora una nueva corriente de valores morales indestructibles vienen creando la verdadera compenetración de nuestros pueblos, además de los que siempre han existido en su vida política, histórica y social, por su patriotismo ardiente, su entusiasmo por todo lo grande y justo y su sentimiento, factor el más poderoso para conservar incólumes nuestras nacionalidades.

Día ha de llegar en que otras razas activas y prepotentes que hasta ahora han empleado sus energías y sus esfuerzos para la conquista de la grandeza y el poder material, se convencen que ese factor sentimiento, que ellos consideraban siempre romántico y secundario para la formación y carácter de los hombres y de las naciones, es, por el contrario, básico para hacer que los hombres se ennoblezan y sea más duradero el poderío y grandeza de los pueblos.

Un virgo diplomático se habría contentado con las miedosas y compuestas palabras de siempre, con referirse a las relaciones de amistad de los dos pueblos, con desear la dicha de nuestra nación. Pero ahora, el señor Ruiz habla de un ideal profundo y constructivo y le rinde un homenaje a esta verdad, la de que por encima de la lucha por la materialidad de la vida, está la de una conquista de una nueva conciencia.

La política nueva de México, expresada por sus hombres de ideas, es pues la de la renovación del espíritu de América.

Es hermoso y consolador que mi pueblo que ha sufrido tanto, aproveche hoy sus energías y entusiasmo en una cosa grande y soberana como es la de despertar una raza a más concepción superior de su vida. Allí se sabe que contra los infernales poderes de la materia, contra el egoísmo y el dinero, contra las fuerzas del mal, hay todavía una salvación posible y es la que resulta de enfrentar a todas esas cosas siniestras de Calibán, las fuerzas del espíritu. Nada hay que sea bastante para humillar o restar a una nación si ésta posee la conciencia de su fuerza moral.

México lo entiende así, y se pone de lleno a servicio de esa causa. El señor Ruiz lo dice así, también en una forma que nada tiene de protocolaria:

«Dentro de esta corriente nueva, México se prepara a desarrollar la única política que puede tener: tomentar el sentimiento y las creencias comunes con los demás pueblos. Mi gobierno se da cuenta exacta de esto, y está dispuesto a no escatimar esfuerzo alguno para lograrlo, y nosotros los representantes y portadores de este nuevo impulso, venimos a contribuir con toda la fuerza que da el ideal al desarrollo de tan altísimos propósitos. Pero muy importante es afirmar que a la vez que México cuida de la espiritualidad de sus relaciones, no olvida en forma alguna las necesidades materiales que vienen a contribuir poderosa y eficazmente a un acercamiento más positivo, y es por esto que se están organizando líneas de vapores para su comercio con Centro América y el fomento de sus industrias para competir ventajosamente con otras fuentes productoras y asegurar el intercambio de nuestros productos».

Todavía recordamos la hermosa y también varonil manera como el Presidente Jiménez contestó a uno de los discursos del señor Knox, quien pasaba por estos países con la representación de los Estados Unidos. Es curioso que a las vibrantes palabras del señor Ruiz, el Presidente Acosta no haya dicho sino esto: «La noble misión encomendada a tan culto caballero y distinguido Diplomático tiene dos objetos: . . . y el otro, estimular el intercambio espiritual y material entre mexicanos y costarricenses».

Sin embargo, nosotros tenemos fe en las palabras del señor Ruiz, tenemos fe en el apostolado que se impone la República Mexicana, tenemos fe en que las nuevas generaciones de América afrontarán con un sincero valor el porvenir.

La última batalla

EMILIO ZOLA

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HÖRGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio \$ 6-50 el tomo.

Entre broma y broma

El saludo

Lector amigo... ¿No crees tú que hay ciertas cosas que están de más en el mundo y que si no lo están deberían de estarlo? ¿No eres conforme en que si tales cosas hacemos o padecemos es por pura rutina y sin darnos cuenta de ellas? ¿Lo dudas? Pues escúchame.

Supongamos que en este mismo instante en que estás leyendo mi artículo, se desencadena una tempestad; que llueve a cántaros, que brama el vendaval, retumba el trueno y hasta caen rayos y centellas, y que a pesar de todo, se te aparece un individuo que con la sonrisa más piácida te dice, quitándose el sombrero:

—Muy buenos días, señor...
Y que tú, sin fijarte en la lluvia, ni en los truenos, ni en el vendaval, ni en los rayos, ni en las centellas, le respondes también muy sonriente:

—Buenos días...
Con franqueza, queridísimo lector ¿no resultarías esto una solemne necedad?

Porque ¿cómo es posible afirmar que exista un buen día en tales circunstancias? Y no me vengas con la consabida música de que al decir «Buen día» o «Buenos días», no se refiere uno al estado del tiempo, sino al simple deseo de que la persona a quien se saluda goce de perfecta salud o cumplido bienestar, pues aunque así sea, la mayor parte de las veces se le dan los buenos días que quisieramos ver cogidos en un árbol o por lo menos con cien años de presidio.

Y menos mal que el que te saluda se conforme con dar los buenos días; lo peor es que el diálogo continúa y que tu interlocutor, quieras o no quieras, ha de endilgartarte la obligada pregunta:

—¿Cómo está usted...?
A lo que repetidas veces habrás tenido la intención de contestar:

—¿Y a usted qué le importa...?
Porque después de todo, ¿es tan siquiera lógico, cuando no de sentido común, el que se responda a esta pregunta como por lo regular se hace, asegurando que se encuentra uno bien o sin novedad, cuando tal vez o sin tal vez, en aquel mismo instante se lo esté llevando el diablo, si no es que ya lo tenga en las pañales del infierno?

¿No es altamente ridículo y hasta cierto punto macabro, que en mitad del arroyo se tropiecen dos sujetos, uno con un cáncer en el estómago y otro ya tísico en último grado, y que muy alegres y tranquilos, se estrechen las manos, diciéndose: (El del cáncer)—Buenos días... ¿Cómo está usted?—(El tísico)—Muy bien... y usted?—(El del cáncer)—Perfectamente.

Y a propósito de manos y de estrecharse de idem, ¿no opinas tú, lector, que esta costumbre, a más de ser antihigiénica, pues como ya han dicho muchos médicos es una de las vías más seguras para la transmisión de un sinnúmero de enfermedades, no opinas tú, repito, que no es una cosa muy aseada?

Porque no hay duda, que por lo regular todas las personas llevan sus manos limpias, como es de suponer... Pero, y si no las llevan...? ¿Acaso podrías tú asegurar, momentos antes, dónde las tenían ocupadas...?

Doña Nicasia, por ejemplo, una amiga mía, me llamó la otra tarde porque, según ella me dijo: tenía ganas de estrechar mis manos.

Y me las estreché.
Pero al salir de la casa noté cierto tufllo en ellas y... nada, casi nada: entonces recordé que la buena señora, en el momento mismo de estrechárnelas, concluyó de asear al bebé que estaba malito del estómago.

Y menos mal las manos.
Antiguamente solía repetirse y aún hoy está en uso, la frase aquella tan común, al tropezarse con una dama:

—Beso los pies a Ud., señora...
Y había señora que no se los lavaba nunca.

Cuando no, al despedirse del esposo:
—Póngame a los pies de su esposa...
Mientras que el esposo, muy tranquilo, respondía:

—Muchas gracias.
Y no hay qué decir, si el buen hombre encontrase al tal individuo a los pies de su costilla.

Pero, no hablemos de los hombres, que con estrechar la mano de cualquier prójimo o prójima, más o menos sucia, o besar metafóricamente los pies de alguna dama, más o menos limpios, tienen concluido: lo peor del caso, lo más repugnante y peligroso del saludo, corresponde a las pobres mujeres, que desde tiempo inme-

morial están obligadas, como las hormigas, a besarse donde quiera que se encuentren.
Hay niñas que se ven en el compromiso de besar a una vieja, con el cutis apergaminado y hasta con frecuencia lleno de apesosa untura.

Las hay que aun a sabiendas de que la persona a quien van a besar padece de una enfermedad infecciosa, lo hacen con grave peligro, exponiendo sus vidas a una exigencia social.

¿Y en cuantas ocasiones, mujeres que se odian a muerte, no se besan con el mayor cariño, aunque con gusto, en vez de besarse, se comerían a mordiscos?

Hay mamás a las que no les gusta que les besen los hijos, porque, según ellas, les dañan el cutis; y hacen bien, no sólo por lo del cutis, sino por lo de después de todo, no siendo el ósculo de amor, y éste porque el amor lo pintan ciego, o el paternal, porque la paternidad todo lo enaltece y dignifica, el beso, de cualquier forma o modo que se aplique, es un peligro, cuando no un acto sucio y asqueroso.

Pero, volviendo al saludo ya hemos dicho que su fórmula es invariable, y que una de las preguntas establecidas en él es la decir: —¿Cómo está usted...? Mas no para ahí la cosa, pues si por fortuna o por desgracia, que todo puede suceder, resultares casado, irremisiblemente te han de preguntar por la salud de tu mujer, diciéndote:

—¿Y su señora...? ¿Cómo sigue...?
Lo cual es otra imprudencia y otra estupidez, porque, aparte de que a nadie le va ni le viene en averiguar cómo sigue la mujer de otro, pudierse resultar que la doña estuviese realmente mala o indispuesta, y al contestar, como es de rúbrica—«Muy bien», se diga una falsedad, quedando uno como un solemnisimo embustero.

Sin contar con que muchos esposos desgraciados, ignorantes de las relaciones íntimas de su señora con el que saluda, que lo suele ser a lo mejor el más cariñoso de sus amigos, le responde:

—¿Mi mujer...? Como siempre... a tus órdenes... ¡Lo más satisfecha...!
Y vean ustedes...: hay quien no se conforma con preguntar por la señora, sino que también ha de hacerlo por los niños, por el papá, por la mamá, por el hermano, por la hermana, por el primo, la prima, el sobrino, la sobrina y hasta por el perro y el gato.

¿Y qué me dicen ustedes de los adioses...? Cuando uno menos lo piensa, desde la calle, desde un balcón, desde una ventana o alguna azotea, le gritan:

—¡Adiós, Fulano...!
Y usted vuelve la cabeza, y mira, y torna a mirar, hasta que al cabo tropiezan sus ojos con doña Quiteria, que desde quince o veinte metros de distancia o altura, le repite:

—¡Adiosito...! (Y a continuación, poniendo el grito en el cielo o desde el cielo). Acuérdate de decirle a tu mujer que me mande las pantaletas que me dijo, y el refajo... (Y a zando aun más la voz.) Oye...: que no se olvide tampoco del ungüento aquel para los riñones...
Como tampoco tiene nada de extraño que, como me sucedió a mí en cierta ocasión, al pasar por una calle y a hora avanzada de la noche, escuchas una voz angelical que te diga:

—¡Adiós, amor mío...!
Y que tú creyendo haber picado en firme, contestes:

—¡Adiós, ciclito...!
Para después, al acercarte al bulto y ver más de cerca, encontrar una negrita, alegre y retonza, que mirándote con el blanco de los ojos y mostrando el marfil de su dentadura, te replique:

—¡Ay, Jesús...! Perdóne usted, señor, que yo creí que era Lupe...
—¿Y quién es ese Lupe...?
—El lechero...
Y para terminar:

A don Mamerto López lo detenían frecuentemente en mitad de la calle para saludarlo.

—¿Cómo está usted, don Mamerto...? le preguntaban.

—Sin novedad...—respondía él.
—Y su señora...?
—Encinta...
M. GONZÁLEZ GARCÍA

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A YERBA BUENA
Botica Oriental

Palpitaciones obreras

De anoche

Con igual entusiasmo, anoche estuvieron los obreros en Asamblea en la Confederación, planteando la forma práctica de llevar a cabo la huelga del inquilinato.

Nuevas adhesiones al movimiento, egroñan las filas.

Los empleados públicos que devengan poco sueldo y los empleados de comercio, también gravemente perjudicados, scuerpan la huelga, según lo manifestaron comisiones que llegaron.

Circuló entre los presentes la siguiente hoja y linte:

«A LOS PERJUDICADOS CON EL AUMENTO DE LOS ALQUILERES

La «Confederación General de Trabajadores» en Asamblea General extraordinaria verificada el 16 de febrero de 1922, a las ocho de la noche, acordó: hacer una campaña intensa para conseguir el abaratamiento en los alquileres de las casas, buscando para ello los medios oportunos que estén dentro de la justicia y la lógica, sin cejar en dicho empeño hasta que se consigan los fines propuestos.

«Distribuir entre los que están solidarizados con el movimiento, el siguiente CUPON DE IDENTIFICACION para contarlos como partidario, cuya obligación es asistir a las asambleas y secundar en todo la campaña»:

CUPON

Firma del inquilino
Nombre del propietario
Valor del alquiler (C\$)
Distrito donde vive
Señas.....

Según manifestó un señor Municipio que estuvo en la Asamblea, el asunto es de fácil solución y no cree que se llegue a medidas extremas.

La Municipalidad tramita una solicitud para construir un buen número de casas por la Plaza Viquez y cree que esas casas en parte mejorarán la situación a este respecto.

A las diez de la noche se retiraron los trabajadores observando orden y disciplina.

COMPANÍA ARTÍSTICA
—AMPLIFICADORA—
NEW YORK - CHICAGO - HABANA - MEXICO - COSTA RICA
—DEPOSITARIO GENERAL—
Casa Bancaria BASILEO ACUÑA
Representante: ROSENDO Z. UBAU
Oficina: Casa BASILEO ACUÑA—San José
Calle Central entre Av. Cent. y 2ª C. S.

El Kaiser cumplió 63 años

Guillermo de Hohenzollern es aún Emperador de Alemania y Rey de Prusia, según publicó la prensa monárquica de Alemania, con motivo de cumplir el sexagésimo tercer aniversario de su nacimiento.

Dichos periódicos rememoran con tri-teza las pompas y revistas militares de este día en los años anteriores a la guerra. Para nosotros, los realistas—dicen—el juramento de fidelidad que hicimos queda en pie y no podemos olvidar tan pronto a nuestro Emperador y Rey.

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL
TACON O'SULLIVAN
Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

Francia va a ayudar a Austria

Según publica la Agencia Havas hay razón para creer que el Ministerio de Hacienda está estudiando un proyecto de ley; que tiende a abrir un crédito a Austria, con el objeto de consolidar el valor de la corona.
El crédito será garantizado por las rentas de las aduanas de Austria.

Asteriscos

SI USTED desea tomar el tranvía, procure antes ir a una compañía de seguros o encomendarse piadosamente a Nuestra Señora de los Milagros que en materia de peligros es la última palabra y hasta de un percance tranviario lo puede salvar.
No lo olvide usted por *vida suya*.

QUE LA cosa tupe, nadie lo duda. Los empleados de la Nacional están a media ración, y ahora, para remachar el clavo, si es que todavía no está remachado, parece que en la semana entrante van a cerrar el taller de Obras Públicas.

A la inteligencia del Gobierno ha llegado que aquello no sirve, utilidad secundaria presta ese establecimiento.

¿Y los cuarteles?
Bien, gracias, ¿y usted?...

TODAVIA hay quien cae con el timo de la guitarra, o sea la fabricación de monedas de oro. De nada vale que los periódicos estén dando el alerta. A los campesinos les muestran tan redondo el negocio que en realidad éste es sugestivo. Y es que todos tenemos algo de alquimistas y llevamos adheridas entre cuero y carne las viejas ilusiones de encontrar alguna vez la piedra filosofal.

Sin embargo, muy pocos piensan que el día que se inventara el medio de hacer oro, éste perdería su valor y tendríamos que reemplazarlo por algo mejor.
Y así vamos viviendo, de engaño en engaño.

MUY BONITA resulta la huelga del inquilinato. Eso de «sentarse sobre la caba» y decir no pago la casa, es muy sabroso y está al alcance de todo el mundo. Como a «rio revuelto, ganancia de pescadores», mucha venta va a tener el papel de ofi io y los timbres; también harán su agosto los procuradores judiciales con tanto juicio de deshauco.
Después de todo, hacía falta alguna

novedad para sacudir la molorra en que nos íbamos fastidiando.
Ahora tenemos huelga del inquilinato por unos quince días.
Los obreros piensan llevar a la práctica una máxima que dicen que es del Evangelio: «Contra el vicio de pedir, hay la virtud de no dar».

LA FIEBRE de los robos.—Después de la fiebre de los matrimonios y de las otras mil que hay en nuestro poco higiénico ambiente, se ha desarrollado en estos días la fiebre de los robos que es una barbaridad, si ponemos fe en la alarma del colega que nos trajo la noticia.

El ataque de esta epidemia llega a su casa y como quien no quiere la cosa, toma para sí todo aquello que encuentra a mal puesto y le da por la manía de salir a todo escape sin dejar huellas de ninguna naturaleza. Estos epidémicos que padecen la fiebre del robo, afirman con la mayor naturalidad del mundo, que las cosas no son de su dueño sino de quien las necesita.

Afortunadamente detrás del Río Torres hay una casa de salud con celdas bien instaladas para hacer guardar cuarentena a los atacados de esta peste.

CHISME.—Aquí todo son chismes; se sabe lo que come, lo que gana y cuando estrena cada vecino. Este país es la parroquia de las comadres. Hoy en la mañana me dijeron un chisme y me pica la lengua por echarlo afuera ya ya. Nada, yo no me aganto y ustedes perdonen. Me dijeron que ayer en la tarde un Segundo Comandante de una Sección sacó en formación a los policiales y los llevó a la Plaza de la Artillería y les dió órdenes de mando *sin estar el uniformado*.

Ahora que conté la cosa, me meto por un huequito y me salgo por otro para que usted me cuente otro.
Comentario: que tuviera uniforme o que no lo tuviera, eso no le importa a nadie. Si acaso se reciente la única que reclamará será la señora doña Táctica Militar. De allí en fuera: olla que no has de comer déjala hervir.

Cal de concha de Paarrá
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Stück

TOMOS EMPASTADOS A C\$ 1.50 EL TOMO
Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quitolis, J. Jesús García.
Fabián Aírón, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
El zapatero y el rey, José Zorrilla.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis G. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
Culpable, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Los rocas blancas, Eduardo Rood.
Su Majestad, Enrique Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstói.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erdica, B. Morales San Martín.
Relato de un ihilista, Antón Tchokr.
La Voluntad.....
Al margen de los clásicos.....
El cupón falso, León Tolstói.
Del huerto provinciano, Gabrieli.
El secreto del ahorcado, Carlos Viquez Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Principio, W. Meyer
De venta en la Imp. de Falcó y Borrasc

Marítimas
Limón.—Ayer, a las 13 y 14 zarpó con destino a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, despachado por la United Fruit Company, el vapor inglés «Bryano», de 3 963 toneladas, Capitán Simmon, con 100 tripulantes, Pasajeros: Federico y Hilda Sauter y 3 hijos, Larisa Daddi. Otto André, Benjamín Hernández, Benjamín y Lea Judd e hijo, Alice y Mary Baneroff, Ellen Mitrovich, Victor E. Norman, Daliya de Santiago, Julia Orsini, Nathan Levy, Rogelio Odio, Tito Gentilini, William Campbell, María y José Saldívar, Luis de Alazarra, Enrique Nizari, Juan Domenech, Pedro del Río y Ruiz, etc.
Carga 61,376 racimos bananos, 5 724 sacos café, 1 caja tuna, 545 bultos verduras, 6 cajas miel avo, y 5 sacos café tostado, Correo 34 sacos.

Anoche a las 23 hrs. zarpó con destino a Boston vía Bocas del Toro, des pachado por la U. F. C. el vapor Inglés «San Blas» de 2,143 toneladas, cap. O. N. Grant, con 51 tripulantes, pasajeros: Juan José Gil y Sra. e hijo y Roymond A. Chambers, carga 286 sacos café, 7 cajas naranjas, 4 jabs piñas, 3 sacos monedas oro americano.

El Capitán del Puerto, G. Acosta.
Puntarenas, 18.—Ayer a las 15 30 horas zarpó para San Juan Del Sur el vapor inglés «Acajutla» de 654 toneladas, 51 tripulantes. Capitán, M. Gallway y despachado por F. J. Alvarado & Co. Pasajeros: E. Sello y Sra., Guillermo Lacayo, Sra., tres niños y una sirvienta, Ricardo Chamorro, H. Schurek, C. Salazar, Victor Zúñiga esposa, e hija, Juan B. Vargas, José Castro Cervantes, Rev. B.aventura Monferi, Angela Flores, Mr. Robert Boydy, Pedro Valladares y hermano. Carga general. Correo, 11 sacos y 5 paquetes.
El Cap. de Puerto, M. Urbina.

EL PIAVE MATEO BERTAZZI
Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937
DEPOSITO PERMANENTE DE: Vermouth, Vinos y Licores «Martini e Rossi» - Especialidades del Monviso - «Chianti» y toda clase de vinos italianos - Desinfectante «Taurina» - Callifugo «Bona»
Productos aromáticos de M. Vaugant y C., París - Polvos D. E. A.
REPRESENTACIONES Y AGENCIAS DE CASAS DE PRIMER ORDEN
VENTAS AL POR MAYOR Y MENUEDO a los mejores precios de plaza, porque se importa directamente
Servicio de Cantina y Refresquería

Cervecería TRAUBE
Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

DEPORTES

A cargo de FREE-KICK

Jack Dempsey desea una pelea con H. Wills

Ya son varios los campeones americanos que quieren embarcarse con rumbo a Europa para pelear con los fighters del Viejo Continente. Johnny Buff, el campeón bantam, llegó hace varios días a Londres. Allí discutirá con Jimmie Wilde las dos coronas mundiales fly y bantam. Johnny Wilson ha anunciado que pronto tomará pasaje para Canadá. Johnny Kilbane, el campeón featherweight, también quiere viajar. Mike McTigue, uno de los candidatos más fuertes para el campeonato middleweight, ya tiene sacado su pasaje según asegura su manager.

Pero el delirio de atravesar el océano ha llegado al colmo. Dempsey, el emperador del ring, el hombre a quien nada le falta para vivir feliz, una salud formidable y una fortuna enorme, ha expresado sus deseos de que lo vean en acción los fans europeos y principalmente los de Inglaterra.

Jack K. Arnes, el manager del campeón acaba de llegar a New York y se hospedó en el Hotel Belmont. Tuvo una entrevista de gran importancia con Tex Rickard, guardándose absolutamente silencio sobre la cuestión que trataron.

Kearns declaró que Dempsey no había tirado la «línea de color» nunca y que estaba dispuesto a pelear con cualquier heavyweight del mundo, desde China hasta África, Oceanía y todas las islas occidentales, siempre que su contrario reuniera las condiciones para garantizar el éxito del match.

«Yo he venido —les dijo a los periodistas Mr. K. Arnes— para preparar una pelea para Dempsey. Nosotros no descartaremos ningún boxeador que realmente sea un buen rival. La línea de color no existe para Dempsey. Si Harri Wills, el campeón de la raza negra, quiere pelear por la corona mundial, ustedes, refiriéndose a los periodistas) pueden decir que hare

mos las gestiones para llevar a cabo el match. Pero Wills tiene que mejorar algo sus últimos records, debe derrotar a Bill Tate. Indudablemente que buscamos para la próxima pelea nos resulte un buen negocio, pero por eso Dempsey quiere pelear con un fighter «flujos», que sólo le restaría la reputación tan grande que hoy tiene, comparada únicamente a la de Jeffries en los tres mejores años de su vida.

Nosotros hemos recibido espléndidas ofertas de Europa y es muy probable que pronto atravesemos el Océano. En la próxima semana lo tendremos resuelto este. Si siguen pidiendo con insistencia otro encuentro con Carpentier, éste se celebraría en un club de Londres.

Yo quiero hacer saber a todos los fans que Dempsey es un campeón «que pelea», que no rehuye el ring.

El público ha sido bueno con nosotros y nosotros queremos ser buenos con el público. El día en que los americanos encuentren algún fighter con derecho al título, Dempsey estará listo para la pelea.

Carpentier no quiere volver a América

La última versión de que el campeón europeo, Georges Carpentier, vendría deaturo de poco a la América para pelear con Gibbons y Tunney, el nuevo campeón ha sido desmentido por él mismo. Declara el campeón francés que le resulta una desventaja enorme boxear en un ring tan pequeño como el de su pelea con Dempsey, y también se queja del peso excesivo de los guantes. Carpentier quiere un ring de 22 por 22 a lo menos y guantes de 4 onzas.

Referente a estas declaraciones, la prensa americana critica duramente a Carpentier, comentando que lo único que le prohíbe emprender su viaje es el temor de perder con Tommy Gibbons y Tunney.

IMPRESA .. LIBRERIA - ENCUADERNACION
FALCÓ & BORRASÉ
FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO, SAN JOSÉ
Teléfono 329 - Apartado 638

LAS BUENAS NOVELAS

A C 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Birotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
La mujer de treinta años.
El contrato de matrimonio.
Modesta Miñón.
Ilusiones perdidas, 2 tomos.
La última encarnación de Vautrin.
Historia de los Trece.
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del ateo.
La prima Bel.
El cura de aldea.
Los Alicantinos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillos de la vida conyugal.
Úrsula Mirouet.
Eugenia Grandet.
Petrilla.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... C 4 00
AURORA ROJA..... 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS.... 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA 3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
EL APREDIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
CAMINO DE PERFECCION..... 1 52
ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 25
EL TABLADO DE ARLEQUIN..... 1 20
PARADOX, REY..... 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA.... 3 55
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 25

OBRAS COPLETAS DE B. MORALES SAN MARTIN

- El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... C 3-50
El crimen de un académico..... 3-50
El pozo de Santa Clara..... 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
El colmo del paseo..... 3-50
El maniquí de mimbre..... 3-50
El anillo de amatista..... 3-56
El Figón de la reina Patoja..... 3 50

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

- Motivos de Proteo..... C 5-00
El Camino de Paros..... 3-50
El Mirador de Próspero..... 5-75
Hombres de América..... 4-50
Ariel..... 2-00
El que vendrá..... 5-00

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

EXITO SIN PRECEDENTES
en la moderna producción editorial española

TOMOS PUBLICADOS A C 1-25

- Heine :: Leopardi :: Shelley
Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine
Wordsworth :: Teixeira de Pascoaes

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES
TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste (poesías), Vte. Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
Páginas selectas, J. cinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON EL TOMO

- La República de los soviets, L. Araquistáin.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

Sección de Avisos Económicos

SE alquila terreno propio para jardinería u hortaliza. Mide un cuarto de manzana. — Entenderse con ALCIBIADES BRENES C., en la tienda La Gran Señora.

GUERRA !! GUERRA contra los CALLOS y CARATES. Los destruye por completo la famosa Pomada Callicida del Dr. ROBERT. — De venta en todas las Boticas.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «Jingens», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Unico surtido general de Paragüería. — REGO Hnos.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORI que en pocos minutos estira el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, se da a otro género de papeles. — De venta en las principales Boticas.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre LA HEREDIAN: preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes.—Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN. Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.
=A C 5,50 el ejemplar =

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.— MARTÍN Y MEDINA.

El Muellecito

Esquina PASAJE JIMENEZ

DEPOSITO PERMANENTE de Arroz, Maíz, Calé, Frijoles, Manteca, Queso, Azúcar, Sal, Jabones y Candelas

VENTAS POR MAYOR Y MENUDEO

Telef. 736 Crisanto Vargas V. San José

De Alajuela De San Joaquín

Verdades amargas

Procedente de Liberia pasaron por esta ciudad con rumbo a las minas «El Líbano», el señor Coronel y Comandante de Plaza de aquella ciudad don Marco A. Acosta con diez policías armados, el señor Juez del Crimen don Napoleón Sanabria a levantar una información completa de los sucesos que en dicha mina están pasando, por haberse «excusado el señor Alcalde de Cañas don Alfonso A varado por tener su señora gravemente enferma; lo que sentíamos mucho y que pronto sea su mejoría. —También pasó por ésta, proce ente de Liberia, el señor Licenciado don Gonzalo Moncada, quien se hospedó en el hotel «Cacaterri» de la señora Muñoz para irse de mañana para dicha mina. —Los señores don Alberto Abella, don José Guido y don Eloisito Ordóñez salen de paseo a temprar a la finca «El Coyol» de doña Matilde Galera. L-s deseamos un feliz viaje y que no se empachen. —Se encuentra en esta, procedente de Cañas, el Sr. Porfirio Morera, quien va de paso para Liberia, el señor Morera nos informa que mañana estaremos de plácemes por la venida de siete maestras de escuela entre las que se cuenta la intelectual Carmen Lira. De lo que nos felicitamos. —Mientras en la mina «El Líbano» se bombardean nuestros hermanos, aquí todos nos encomendamos a nuestro «Padre Santos». Por ejemplo: El señor Alcalde pide a pulmón batiendo un cura para celebrar misas de rogación... de la gran cañillera que se tiene. El señor Jefe Político, dice que deseara un caballo bueno para ir en socorro... pero de esos pintados en un papel. Eloisito, dice que él irá pero acompañado... de una muchacha. César, dice que él va, pero a ver los toros de largo. Roberto, dice también que va, pero con un coyol «marca Antonio Ocampos» entre pecho y espalda. Isaac, que sólo que lo lleven muerto, de otra manera no. Beto Abella, va pero con sus inseparables amigos Víctor Chan y Víctor Lf. José Guido, también él está resuelto pero si llevan una caja de jabón San Lázaro para los granos. Agustín Pasos hijo, dice que también va, pero si le disparan con rifle... se come. También Gustavo Muñoz va, pero en la yegua de don Juan Centeno, pues quiere estrenarla... Cayetano, también va pero con una fábrica... de aguardiente.

También las señoritas se están preparando por si esto llega a más, una de ellas que creo desempeñe algo en la escuela, pide en oraciones al «Padre Santo» que... recoja tamarindos—otra que también es de la misma marca pide a San Joaquín—pero no Cortés, que aplaque esa gente—otra hermana de ésta se dedica actualmente a preparar atadúes como buena carpintera que es, compra horcones, alfajillas, tablas, soleras, vigas y lucas de ceiro; de las otras señoritas diremos que también rezan más con fervor encerradas en una Peña pues es muy Recio el golpe que han recibido los mineros.—Se nos quedaba también Chepe Pasos y Napoleón Guido, también ellos se van... en carro de mano.

Tenemos de visita a dos grandes médicos que matan pero no curan, procedentes de Guatemala, traen tóxicos, vinos, piladoras y pildorones. Cuentan bonitas cosas de aquel país, uno de ellos de apellido Sandoval y el otro Ruiz, enamorados como un cocodrilo, y si no que lo digan las Flores

Su afmo. servidor,
Papalote Corresponsal

LAS FIESTAS.—Amigos joaquinaes: las fiestas llegan. Surgió la idea, vosotros lo quisisteis, y el desseo se plasmó en una realidad.

Todo eso sucede siempre que surgen ideas o iniciativas. Las ideas son el destino feliz de los pueblos. Pensad una cosa y pensadla firmemente y eso basta para que en el futuro los riechos surjan de la nada. Son las ideas bien pensadas las que elaboran el progreso. Ellas surgen de un momento a otro de la mente que las había creado y arrastran tras de sí a los hombres.

Pues bien, amigos joaquinaes, pensad un momento en las fiestas. En estas fiestas que todos llaman pretextos: es decir, oportunidades que los pueblos aguardan para envenenarse; en que el principal veneno es el alcohol y con él una orgía de pasiones que envenena material y moralmente a los pueblos. Fiestas en que el mejor de los hombres aprende a sorber el veneno quemante y se acerca ingenuamente a la mesa de juego.

Porque sé muy bien que, a cambio de un poco de dinero, permitiréis las casas para que se instalen ahí los jugadores del país. Sé que los primeros hombres que vienen a visitarlos no vienen en busca de vosotros, sino de las taquillas. Sé que los toros se convertirán en pleitos, no de toros sino de hombres.

Pensad en nuestras fiestas y pensaréis irremediablemente, no en la alegría sino en el veneno que es muerte: veneno moral y material. Las células de vuestro cerebro se entorpecen y mueren con el alcohol y el tabaco. Los buenos fundamentos de vuestra moral quedan por un momento hechos pedazos en el suelo.

Pensad en las fiestas y pensais en lo que Europa no piensa sino en forma de Carnaval; en lo que Estados Unidos no piensan sino en forma de juegos atléticos. En lo que los demás países transforman en algo mejor.

Pensad, pues, en las fiestas, y el pensamiento se transformará en idea, y ésta despertará en el futuro en forma de fiesta tal como hoy se hacen y peor aun. Entonces os veréis arrastrados y es inútil pensar lo contrario; la oscura idea os llevará al precipicio.

ESCUELA.—Tenéis, amigos joaquinaes, que una señora en San Ramón regaló una casa para que la convirtieran en escuela. Que unos vecinos de San José piden una escuela. Que en los pueblos más distantes siempre luce una casita blanca que es la escuela. Que todos miran hacia ella como a un templo. Vosotros estais cerca de Heredia; un poco más; y os encontraréis en San José. Pero tenéis frente a la iglesia una escuela que deja mucho que desear. Vuestros niños no llegan a la escuela en espera de las fiestas. Vosotros tampoco llegáis: ni a enteraros de los proyectos en favor del pueblo, ni a motivar la ausencia de vuestros hijos.

Por qué, amigos de San Joaquín, del mismo modo que levantáis unas barreras y consumís unos litros de licor, no volveis los ojos a vuestro templo de enseñanza en donde vuestros aprenderán a ser hombres de verdad?

CORRESPONSAL ESPECIAL.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

El «Costa Rica» El choque de ayer en la calle de la Estación

El famoso barco confiscado a Panamá y conocido por el «Belén Quesada» se seguirá llamando el «Costa Rica», capitaneará la nave Mr. Jhon A. Mc Daid, y llevará como primer maquinista a Mr. Thomas J. Doran.

El «Costa Rica» está anclado frente al Muelle Grande y posiblemente zarpe el 22 del corriente mes.

Ayer, como a las 17hs. se promovió un choque entre el coche número 21, el automóvil número 40 del señor don Enrique Beggur. Este caballero hizo cuanto le fue posible por evitar la catástrofe y casi se va con su vehículo hasta el caño.

El automóvil sufrió algunos daños. El vidrio de la ventana quedó hecho añicos y un guarda barro fue estropeado. Felizmente no se registraron desgracias personales, de la cual nos alegramos.

El choque, como es natural, llamó la atención de multitud de curiosos que fueron dispersados al enterarse de que no eran graves las consecuencias.

EBANISTERIA
Arturo Zúñiga S. & Hnos.
SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos especial en camas desde C 25-00 en adelante.
50 varas al Oeste de «El Pelayo».

De Teatros

AMERICA

Sábado 18.—Grandes triunfos de la genial Consuelo Mayendía y su cuadro de comedias. Ruidoso éxito.

VARIEDADES

Por última vez la creación italiana Hamlet. Mañana estreno de gran arte: «Tierra.»

TREBOL

Mañana: R. ... de la sublime ópera «Zugari» por Italia Almirante Mazzioi.

Molino de Cesáreo García
Ofrece al Público las Harinas más nutritivas
Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00
Maiz pilado (blanco o amarillo) C 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud
y de un valor alimenticio extraordinario